

Orient!... Il est de si mauvais ton d'exprimer trop rudement sa pensée, dans ce pays tout de courtoisie et de sous-entendus! Des présages fâcheux auraient gêné trop de personnes, pour lesquelles la Turquie représentait le bon pays où l'on gagne beaucoup d'argent.

Ceux-là qui refusaient d'ouvrir les yeux et de comprendre le danger ont vu leur songe anéanti, le 2 août 1914. Malgré tout, ils ont refusé de prévoir l'avenir. Ils ont crié très fort que jamais la Turquie ne marcherait contre la France! Alors, à quoi servait la mission allemande? Pourquoi l'avait-on renforcée en mars 1914? Pourquoi, en juillet de la même année, Guillaume II la renforçait-il encore? Pourquoi, dès l'assassinat de l'archiduc, la Turquie commençait-elle à mobiliser sournoisement? Pourquoi rassemblait-elle de nombreuses troupes dans des camps d'instruction, sous prétexte de manœuvres? Pourquoi la mobilisation est-elle devenue un fait accompli dès le 30 juillet 1914, puisque des affiches la décidaient? J'ai vu à cette date, sur les murs de Stamboul, les affiches en question. Elles se rapportaient à la réquisition et à la convocation de certaines catégories de rédifs (réserves). Pourquoi les troupes d'Asie arrivaient-elles, chaque jour, plus nombreuses dans la capitale? Pourquoi officiers et soldats turcs ont-ils pris, dans les derniers jours du mois de juillet, la tenue de campagne qu'ils n'ont plus quittée?

*C'est par l'Orient qu'on a vu arriver cette guerre. Il faudrait être franchement de mauvaise foi pour refuser de le reconnaître!*

Notre erreur nationale a été de nier l'existence d'une armée ottomane et de supposer ensuite que la